

Pengaruh Akuntabilitas Pelaporan Pertanggungjawaban Keuangan Terhadap Pengelolaan Anggaran Dana Bos Pada SMK PGRI Cibaribis Banjaran

Restania Dewi Fortuna

Akademi Akuntansi Bandung, restaniadewifortuna@gmail.com

Aan Siti Djuharoh

Akademi Akuntansi Bandung, sitieaan772@gmail.com

Abstrak

Tujuan Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui gambaran dan pengaruh akuntabilitas pertanggungjawaban keuangan terhadap pengelolaan anggaran dana BOS.

Metode/Desain Penelitian ini menggunakan metode kuantitatif dengan pendekatan deskriptif dan verifikatif. Data yang digunakan dalam penelitian ini adalah data primer yang diperoleh melalui penyebaran kuesioner kepada responden.

Implikasi Berdasarkan hasil uji koefisien determinasi menunjukkan bahwa akuntabilitas berpengaruh terhadap pengelolaan dana BOS sebesar 71,9%, artinya sekolah dapat melakukan pengelolaan anggaran dana BOS dengan baik karena menerapkan akuntabilitas dalam pelaporan pertanggungjawaban keuangannya.

Tipe Penelitian Penelitian ini menggunakan tipe penelitian studi literatur

Kata Kunci : Akuntabilitas, Pengelolaan, Dana BOS

I. Pendahuluan

Pendidikan merupakan upaya pemerintah untuk mencerdaskan kehidupan bangsa seperti yang tertulis dalam Pembukaan UUD 1945 alinea keempat. UUD 1945 Pasal 31 ayat (1) juga menyatakan bahwa tiap-tiap warga negara berhak mendapatkan pengajaran. Untuk merealisasikan upaya tersebut pemerintah menyediakan berbagai macam bentuk pendidikan mulai dari jenjang usia dini hingga perguruan tinggi yang disebut pendidikan formal. SMK PGRI Cibaribis merupakan salah satu bentuk pendidikan formal yang menyelenggarakan pendidikan kejuruan dan berfokus membentuk lulusan yang siap memasuki dunia kerja. Pelaksanaan pendidikan ini pastinya memerlukan pembiayaan yang tidak sedikit dan beberapa sekolah memiliki keterbatasan dana dalam melaksanakan kegiatan tersebut, maka dari itu pemerintah juga mengeluarkan program Bantuan Operasional Sekolah (BOS) yang bertujuan mendanai biaya non personalia. Dana BOS yang diterima ini harus dapat dikelola dengan baik dan dapat dipertanggungjawabkan penggunaannya

Sekolah dalam hal ini harus menerapkan prinsip akuntabilitas pada laporan pertanggungjawaban keuangannya dengan menyusun dan melaporkan Rencana Kegiatan dan Anggaran Sekolah (RKAS) sebagai bentuk pertanggungjawaban penggunaan dana BOS. RKAS dibuat oleh pihak sekolah sebagai pedoman kerja dalam melaksanakan kegiatan mulai dari perencanaan, penganggaran dan pengelolaan dana BOS di satuan pendidikan dasar dan menengah secara nasional. namun pada kenyataannya masalah terkait akuntabilitas masih terjadi, seperti kasus yang terjadi di Papua Barat, sebanyak tiga Sekolah Dasar di Kabupaten Manokwari, Papua Barat, dipastikan tidak akan mendapatkan dana BOS pada 2023 lantaran keterlambatan mengunggah data di Data Pokok Pendidikan (Dapodik) (Void.id, 11 Oktober 2022)

Penelitian yang dilakukan oleh Fenny Trisnawati (2018) menyatakan bahwa akuntabilitas memiliki pengaruh signifikan terhadap pengelolaan dana BOS, sedangkan menurut Fauzan (2014) menyatakan bahwa akuntabilitas berpengaruh negatif dan tidak signifikan terhadap pengelolaan dana BOS. Berdasarkan latar belakang penelitian tersebut maka tujuan dari penelitian ini adalah : (1) Untuk mengetahui bagaimana akuntabilitas pengelolaan dana Bantuan Operasional Sekolah (BOS) di SMK PGRI Cibaribis Banjaran; (2) Untuk mengetahui bagaimana pelaporan dana BOS di SMK PGRI Cibaribis; (3) Untuk mengetahui berapa besar pengaruh akuntabilitas pengelolaan anggaran terhadap pelaporan pertanggung jawaban dana Bantuan Operasional Sekolah di SMK PGRI Cibaribis.

II. Kajian Teori

Menurut teori kepatuhan (*compliance theory*), hal yang berkaitan dengan kepatuhan pihak sekolah dalam melakukan pengelolaan secara akuntabel adalah factor internal yang didukung oleh tingkat pemahaman pengelolaan dana BOS. Faktor lain yang juga mempengaruhi tingkat kepatuhan adalah komitmen normatif dengan moralitas personal (*normative commitment through morality*) yang memiliki arti patuh terhadap hukum, karena hukum tersebut dianggap sebagai suatu kewajiban dan komitmen normatif dengan legitimasi (*normative commitment through legitimacy*) yang artinya patuh terhadap peraturan dikarenakan otoritas penyusun hukum tersebut telah memiliki hak untuk mengatur perilaku (Marlina, 2018).

Menurut Mahmudi (2016:18) pengertian akuntabilitas publik adalah kewajiban pemegang amanah (agent) untuk mempertanggungjawabkan, menyajikan, melaporkan, dan mengungkapkan segala aktivitas dan kegiatan yang menjadi tanggungjawabnya kepada pihak pemberi amanah yang memiliki hak dan kewajiban untuk meminta pertanggungjawaban tersebut. Untuk menciptakan proses akuntabilitas publik yang baik diperlukan saluran pertanggungjawaban publik yang bersistem dan berkoordinasi dengan baik.

Menurut (Sholikah & Oktarina, 2019) Pengelolaan itu digunakan sebagai proses mengkoordinir kegiatan-kegiatan secara efektif dan efisien dengan dan melalui orang lain.

III. Metode Penelitian

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah penelitian kuantitatif. Objek dalam penelitian ini adalah Dana Bantuan Operasional Sekolah (BOS) dan subjek dalam penelitian ini adalah SMK PGRI Cibaribis. Pengambilan sampel dalam penelitian ini menggunakan teknik sampling jenuh, teknik ini menjadikan semua populasi menjadi sampel, alasan menggunakan teknik sampling jenuh adalah karena populasi relatif kecil yaitu sebanyak 30 orang. Data dalam penelitian ini merupakan data primer yang diperoleh melalui penyebaran kuesioner secara langsung kepada 30 responden yang terdiri dari Guru dan Staff yang bekerja di SMK PGRI Cibaribis.

Pendekatan dalam penelitian ini menggunakan pendekatan deskriptif dan verifikatif, untuk mengetahui hipotesis dari penelitian ini menggunakan uji t dengan dasar pengambilan keputusan:

1. Membandingkan berdasarkan nilai t hitung
 - a. $t \text{ hitung} > t \text{ tabel}$, maka H_0 ditolak dan H_a diterima
 - b. $t \text{ hitung} < t \text{ tabel}$, maka H_0 diterima dan H_a ditolak
2. Membandingkan berdasarkan taraf nyata
 - a. $\text{Sig} > \text{taraf nyata} (0,05)$ H_0 diterima, H_a ditolak
 - b. $\text{Sig} < \text{taraf nyata} (0,05)$ H_0 ditolak, H_a diterima

Berpedoman pada penilaian di atas maka hipotesis yang akan diuji dari penelitian ini adalah :

$H_0 : \rho = 0$, maka : Akuntabilitas Pelaporan Pertanggungjawaban Keuangan tidak berpengaruh terhadap Pengelolaan Anggaran Dana BOS

$H_a : \rho \neq 0$, maka : Akuntabilitas Pelaporan Pertanggungjawaban Keuangan berpengaruh terhadap Pengelolaan Anggaran Dana BOS

IV. Hasil Dan Pembahasan

Tabel 1. Uji Normalitas Data

		Unstandardized Residual
N		30
Normal Parameters ^{a,b}	Mean	,0000000
	Std. Deviation	1,97098638
Most Extreme Differences	Absolute	0,144
	Positive	0,144
	Negative	-0,112
Test Statistic		0,144
Asymp. Sig. (2-tailed)		,111 ^c

Sumber : Olah Data SPSS 2023

Berdasarkan hasil uji normalitas memiliki nilai signifikansi sebesar 0,111 dimana merujuk kepada kriteria pengujian, nilai signifikansi ini lebih besar dari 0,05 yang artinya data dalam penelitian ini berdistribusi normal.

Tabel 2 Hasil Uji Regresi Linier Sederhana

Model		Unstandardized Coefficients		Standardized Coefficients	t	Sig.
		B	Std. Error	Beta		
1	(Constant)	4,575	3,229		1,417	0,167
	Akuntabilitas	0,506	0,060	0,848	8,455	0,000

Sumber : Olah Data SPSS 2023

Berdasarkan hasil uji regresi maka diperoleh bentuk persamaan regresi linier sederhana sebagai berikut

$$Y = 4,575 + 0,848X$$

Analisis dari persamaan regresi linier sederhana menunjukkan bahwa nilai konstanta 4,575 dalam hal ini artinya bahwa variabel pengelolaan akan sebesar 4,575 apabila akuntabilitas sama dengan 0 (nol). Hal ini berarti pengelolaan akan menurun jika tidak ada akuntabilitas. Variabel akuntabilitas (X) mempunyai pengaruh positif terhadap pengelolaan dengan koefisien regresi sebesar 0,848 menunjukkan bahwa apabila akuntabilitas meningkat sebesar 1 satuan maka pengelolaan akan meningkat sebesar 0,848.

Tabel 3 Hasil Uji Koefisien Korelasi

		Akuntabilitas	Pengelolaan
Akuntabilitas	Pearson Correlation	1	,848**
	Sig. (2-tailed)		0,000
	N	30	30
Pengelolaan	Pearson Correlation	,848**	1
	Sig. (2-tailed)	0,000	
	N	30	30

Sumber : Olah data SPSS 2023

Berdasarkan uji koefisien korelasi menghasilkan nilai positif 0,848, berdasarkan Pedoman derajat hubungan uji korelasi 0,81-1,00 maka korelasi antara variabel X dan variabel Y menunjukkan korelasi searah dengan kategori sangat kuat.

Tabel 4 Hasil Uji Koefisien Determinasi

Model	R	R Square	Adjusted R Square	Std. Error of the Estimate
1	,848 ^a	0,719	0,709	2,006

Sumber : Olah data SPSS 2023

Berdasarkan hasil uji koefisien determinasi di atas dapat diketahui bahwa Variabel Akuntabilitas (X) secara simultan (bersama-sama) berpengaruh terhadap Variabel Pengelolaan (Y) sebesar 71,9% . Sedangkan sisanya (100% - 71,9% = 28,1%) dipengaruhi oleh variabel lain di luar persamaan ini atau variabel yang tidak diteliti.

Tabel 5 Hasil Uji Hipotesis (Uji t)

Model		Unstandardized Coefficients		Standardized Coefficients Beta	t	Sig.
		B	Std. Error			
1	(Constant)	4,575	3,229		1,417	0,167
	Akuntabilitas	0,506	0,060	0,848	8,455	0,000

a. Dependent Variable: Pengelolaan

Sumber:Olah data SPSS 2023

Berdasarkan hasil uji hipotesis (uji t) di atas didapatkan nilai t-hitung sebesar 8,455 dan t-tabel sebesar 2,048 yang artinya t-hitung > t-tabel atau 8,455 > 2,048. Hasil uji t juga didapatkan nilai signifikansi sebesar 0,000 yang artinya nilai signifikansi lebih kecil dari nilai taraf nyata (0,005) atau dijabarkan $0,000 < 0,005$ maka dapat disimpulkan bahwa akuntabilitas berpengaruh terhadap pengelolaan anggaran dana BOS.

Pembahasan

Gambaran Akuntabilitas dan Pengelolaan Dana BOS di SMK PGRI Cibaribis Banjaran

Hasil analisis deskriptif didasarkan pada kategori penilaian berikut:

Tabel 6. Variabel Akuntabilitas

No	Dimensi	Jumlah Bobot	Rata-Rata	Kriteria
1	Hukum dan Kejujuran	389	4,32	Sangat Baik
2	Manajerial	279	4,65	Sangat Baik
3	Program	413	4,59	Sangat Baik
4	Kebijakan	269	4,48	Sangat Baik
5	Finansial	258	4,30	Sangat Baik
Rata-Rata Skor Tanggapan			4,47	Sangat Baik

Sumber : Data diolah 2023

Berdasarkan tabel rata-rata skor setiap dimensi untuk variabel akuntabilitas menunjukkan nilai > 4,21 bahwa rata-rata skor tanggapan untuk variabel akuntabilitas ada pada kategori baik. Artinya akuntabilitas pelaporan pertanggungjawaban di SMK PGRI Cibaribis Banjaran sudah baik

Tabel 7. Variabel Pengelolaan Anggaran BOS

No	Dimensi	Jumlah Bobot	Rata-Rata	Kriteria
1	Perencanaan	269	4,43	Sangat Baik
2	Pelaksanaan	264	4,54	Sangat Baik
3	Penatausahaan	142	4,73	Sangat Baik
4	Pelaporan	131	4,37	Sangat Baik
5	Pertanggungjawaban	137	4,57	Sangat Baik
Rata-Rata Skor Tanggapan			4,53	Sangat Baik

Sumber : Data diolah 2023

Berdasarkan data pada tabel dapat dilihat skor rata-rata tanggapan untuk variabel pengelolaan yang diperoleh sebesar 4,53 dan masuk ke dalam kategori sangat baik. Artinya pengelolaan anggaran dana BOS di SMK PGRI Cibaribis Banjaran sudah berjalan baik.

Pengaruh Akuntabilitas Pelaporan Pertanggungjawaban Terhadap Pengelolaan Dana BOS

Dari perhitungan uji t pada model regresi, didapat nilai signifikansi variabel akuntabilitas sebesar 0,000 < 0,005 kemudian dari perbandingan perhitungan r-hitung dan r-tabel menunjukkan nilai t-hitung sebesar 0,848 sedangkan t-tabel 0,349 maka dari hasil tersebut menunjukkan bahwa nilai t-hitung > nilai t-tabel dan dapat disimpulkan bahwa akuntabilitas berpengaruh terhadap pengelolaan. Berdasarkan perhitungan menggunakan koefisien determinasi, kontribusi pengaruh akuntabilitas sebesar 0,719 atau 71,9% . Hasil pengujian ini juga didukung oleh analisis deskriptif dari hasil penyebaran kuesioner yang menunjukkan bahwa akuntabilitas di SMK PGRI Cibaribis sudah berjalan dengan baik, begitu juga dengan pengelolaan yang sama-sama memiliki tingkat penerapan yang baik, ini di dukung oleh hasil rekapitulasi tanggapan responden yang menunjukkan nilai rata-rata tanggapan dari variabel akuntabilitas maupun pengelolaan yang masuk dalam kategori sangat berpengaruh. Sekolah yang mampu menerapkan prinsip akuntabilitas dalam pengelolaannya akan dapat menjalankan kegiatan finansial dengan baik karena akuntabilitas membantu sekolah dalam menghasilkan suatu laporan anggaran yang dapat dipertanggungjawabkan kebenarannya. Hasil penelitian ini didukung oleh penelitian sebelumnya yang dilakukan oleh Monika Yosefa Ega Wele (2021) yang menunjukkan bahwa akuntabilitas berpengaruh terhadap pengelolaan, artinya dengan adanya akuntabilitas sekolah dapat dikatakan bertanggungjawab atas pengelolaan, sehingga sekolah dapat meningkatkan kualitas dalam pelaporan pertanggungjawaban keuangan.

V. Penutup

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan menunjukkan bahwa akuntabilitas dan pengelolaan dana BOS di SMK PGRI Cibaribis Banjaran sudah baik. Akuntabilitas berpengaruh terhadap pengelolaan dana BOS sebesar 71,9%, artinya sekolah dapat melakukan pengelolaan anggaran dana BOS dengan baik karena menerapkan akuntabilitas dalam pelaporan pertanggungjawaban keuangannya

Sekolah ada baiknya mengikutsertakan semua pegawai untuk melaksanakan kegiatan seminar mengenai akuntabilitas di sekolah dengan tujuan agar semua pihak yang terlibat dalam segala bentuk kegiatan yang berhubungan dengan dana BOS dapat memahami konsep dan prosedur akuntabilitas yang baik untuk meningkatkan kualitas pengelolaan dana BOS kedepannya. Untuk peneliti selanjutnya

sebaiknya menambah variabel lain yang dapat mempengaruhi pengelolaan dana BOS atau menambahkan objek atau pun subjek penelitian lain.

Daftar Pustaka

- Aprillia P.G. Asa, S. S. (2021). Peran Pemerintah Daerah Dalam Pengelolaan Pasar Tradisional di Kecamatan Langowan Timur Kabupaten Minahasa. *Jurnal Governance Vol 1 No 2*.
- Fauzan. (2014). Pengaruh Penerapan Good Corporate Governance Terhadap Perilaku Etis dalam Pengelolaan Dana Bantuan Operasional Sekolah. *Jurnal Ekonomi MODERNISASI*, 158-169.
- M. Askari Zakariah, V. A. (2021). *Analisis Statistik Dengan SPSS Untuk Penelitian Kuantitatif*. Yayasan Pondok Pesantren Al Mawaddah Warrahmah.
- Putri Dwi Indriyani, P. Y. (2020). Faktor-faktor yang Mempengaruhi Kepatuhan WPOP Pelaku E-Commerce di Kota Semarang pada Platform Online Marketplace Blibli.com. *Jurnal Moneter Volume 7 No 1*.
- Rakhmawati, I. (2018). Pengaruh Akuntabilitas dan Transparansi Terhadap Efektivitas. *Jurnal AKTSAR Vol 1 No 1*, 95-112.
- Wele, M. Y. (2022). Pengaruh Akuntabilitas dan Transparansi Pelaporan Pertanggungjawaban Keuangan Terhadap Pengelolaan Anggaran Dana BOS. *Jurnal Ilmu dan Riset Akuntansi* .